

Distr.  
RESTRINGIDA

LC/DEM/R.30 (Sem.1/23)  
Fecha: 23 de julio de 1987

ORIGINAL: ESPAÑOL

---

CELADE

Centro Latinoamericano de Demografía

Seminario Conjunto del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE) y el  
Programa Latinoamericano de Actividades en Población (PROLAP)  
Información sobre Población para el Desarrollo

Santiago de Chile, 28 al 31 de julio de 1987

DESCRIPCION DE LAS ACTIVIDADES DE INFORMACION DE LA  
FLACSO - PROGRAMA SANTIAGO

Este documento fue preparado por la FLACSO.  
Las opiniones expresadas en él son de exclusiva  
responsabilidad del autor y pueden no coincidir  
con las del CELADE o del PROLAP.

d10porta.fla



Descripción de las actividades de información de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) - Programa Santiago

1. La institución.

A.- La Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales es un organismo internacional de carácter regional y autónomo, constituido por los países latinoamericanos y del Caribe. Su propósito es promover la enseñanza y la investigación en el campo de las Ciencias Sociales.

La FLACSO se creó en Santiago de Chile el año 1957. Durante los últimos diez años, la Facultad ha establecido Sedes, Programas Académicos o Proyectos en los siguientes países de la región: Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Chile, Ecuador, Mexico y Uruguay. Su Secretaría General se halla situada en San José de Costa Rica.

La FLACSO se rige por un Acuerdo Internacional, el que se encuentra registrado en la Secretaría de las Naciones Unidas de conformidad con el artículo 102 de la Carta de ese organismo.

Durante quince años (1958-1973) la FLACSO ofreció en Chile cursos de Maestría en Sociología y en Ciencias Políticas, Formando a más de 400 profesionales provenientes de la mayoría de los países de la región. Asimismo, realizó inves-

tigaciones y publicó la Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales.

En la actualidad, la FLACSO opera en Chile como un centro académico independiente y desarrolla sus actividades a través de un Convenio suscrito en la Academia de Humanismo Cristiano. Simultáneamente el parte integrante de la Organización Regional por cuyos Estatutos se rige.

FLACSO en Chile es una institución académica cuyo objetivo principal es llevar a cabo investigaciones en el campo de las Ciencias Sociales y difundir sistemáticamente la información y los conocimientos obtenidos sobre la realidad social, política, económica y cultural de la región y el país.

Para cumplir su objetivo el FLACSO cuenta en Chile con un equipo de 30 profesionales, que incluye sociólogos y científicos políticos, además de otros especialistas.

B.- Las actividades de la institución en relación con población están estrechamente vinculadas a la investigación que se desarrolla en torno de cuatro áreas temáticas principales: a) Procesos y estructuras políticas b) Movimientos Sociales; c) Cultura, educación e ideología y d) Relaciones Internacionales y militares.

En el área de Procesos y estructuras políticas se han realizado varias encuestas de opinión sobre cultura política tanto a nivel de la capital como del país. El estudio y recolección de información sobre la situación de la población urbana en extrema pobreza, así como el análisis de la estratificación social en el campo son las actividades centrales del área de Movimientos Sociales. Una encuesta sobre Consumo Cultural es una de las actividades relevantes del Área de Cultura, educación e ideología. En el área de Relaciones Internacionales y Militares se destaca el Centro de Documentación sobre los Estados Unidos de Norteamérica (CEDOC) y la edición del Boletín "Cono Sur".

2.- Información sobre Población utilizada y/o generada por la Institución.

A.- En general, la información sobre población usada por la Institución proviene, en su mayoría, de los estudios y bancos de datos referidos al área, y la significación que éste asume es diferencial según el campo temático-institucional de que trata: es claramente decisiva en aquellos proyectos ligados a área de Movimientos Sociales; su incidencia es más bien tangencial en el área de las Relaciones Internacionales, aunque su manejo y difusión es realizada a través del CEDOC.

B.- El proyecto "Unidad de Información para la Acción" (UIPA) del Area de Movimientos Sociales así como las encuestas de opinión sobre cultura política son dos vías principales por medio de las cuales la Institución genera información (básicamente numérica) sobre población. En efecto, el proyecto UIPA ha desarrollado (y desarrolla) una activa labor de recolección de información sobre la situación de los sectores populares urbanos, la que, unida a las encuestas evaluativas de programas estatales y no estatales dirigidos a tales sectores, constituye una masa informativa muy relevante. Del mismo modo, las encuestas periódicas proveen información sobre aspectos poblacionales de utilidad evidente.

En la medida en que los resultados se hacen públicos, la información generada es traspasada a otras instituciones. Por otra parte, se están implementando mecanismos que permitan el acceso a aquella información no publicada.

3. Unidades de información bibliográfica, procesamiento de datos o bancos de datos de institución.

A. La Biblioteca.

La Biblioteca de FLACSO - Programa Santiago fue creada junto con la Institución en 1957 con el propósito de brindar apoyo bibliográfico a sus investigadores y alumnos.

Como objetivo general, la Biblioteca, busca satisfacer las necesidades de información de sus usuarios proporcionando una infraestructura de información adecuada. Está encargada de seleccionar, adquirir, conservar, procesar y difundir la información generada en el campo de las ciencias sociales.

Actualmente cuenta con un acervo bibliográfico de 13.000 volúmenes que cubren la totalidad de las áreas de trabajo de la Institución, y con una hemeroteca de 576 títulos nacionales y extranjeros.

El material bibliográfico se procesa en forma manual, usándose el sistema de clasificación decimal Dewey (ed. 19.a) y el Macrotesauro de la O.E.C.D. para la indización.

Para cumplir sus objetivos y atender a sus usuarios ofrece los siguientes servicios: referencia, recopilación de bibliografías, préstamo en sala, a domicilio e interbibliotecario y servicio de reprografía. Con el objeto de diseminar la información edita cada semana un "Índice de Revistas Académicas" (fotocopia de las tablas de contenido de las revistas) y trimestralmente un boletín de "Novedades Bibliográficas" (recuento del material bibliográfico ingresado y procesado).

Mantiene contactos de canje con todos los organismos de ciencias sociales a nivel nacional e internacional para asegurar el flujo de información desde y hacia la biblioteca. Participa activamente en trabajos cooperativos. Cabe destacar su participación en:

- Catálogo colectivo de publicaciones periódicas de los organismos no gubernamentales a nivel nacional.
- Catálogo colectivo nacional de publicaciones periódicas. Coordinado por CENID-CONICYT.
- Aporte anual a la Bibliografía Internacional de Ciencias Sociales, editada por UNESCO.

El Centro de Documentación sobre los Estados Unidos de Norteamérica (CEDOC) y la edición del Boletín "Cono Sur".

Tratamiento de la información.

a.-Publicaciones periódicas: Se utiliza para el ingreso de cada título una ficha de registro, especial para este tipo de material en donde se anota título, institución patrocinadora, país, dirección, etc. Se señala la forma de adquisición (canje-donación o suscripción) y se registra cada número recibido bajo el mes y número correspondiente. Con las fotocopias de los índices de las publicaciones recién llegadas se prepara, semanalmente, un índice de

Revistas de circulación interna entre los académicos de FLACSO.

b.-Libros. Se utiliza ficha catalográfica standard, donde se anota o señala autor, título, datos de imprenta, cantidad de páginas. Bajo los datos anteriores aparecen destacados los descriptores asignados, los cuales especifican la materia de que trata el libro.

En el extremo superior izquierdo se destaca la clasificación por materia y por autor, agregamos bajo éstos la sigla USA para diferenciarlos de la de los libros de Biblioteca, ya que ambas van a un catálogo común (catálogo manual) dividido por autor, materia, título y país, el que es consultado tanto por los usuarios de Biblioteca como los del Centro de Documentación.

Cabe señalar que en este mismo tipo de ficha se analizan artículos aparecidos en revistas o publicaciones periódicas, que interesan a los objetivos de CEDOC y que es necesario destacar en el catálogo.

c.- Documentos. El Centro de Documentación mantiene, paralelamente a su colección de libros, publicaciones periódicas y archivo de prensa, un archivo documental especializado en el tema de las relaciones internacionales. Dicho fondo documental está compuesto por trabajos presentados a: conferencias, congresos, seminarios y reuniones; fotoco-

pías de artículos; monografías personales e institucionales, informes, etc. El sistema de registro, indización, almacenamiento y búsqueda difiere del utilizado con los libros y otros materiales de la colección y es similar al utilizado por el Sistema de Información Bibliográfica de la CEPAL/CLADES al emplear la Tarjeta de Registro Bibliográfica (TBR) que permite la organización manual de la información y su combinación con el sistema de búsqueda unitérmino.

Herramientas utilizadas en el procesamiento de la información.

#### 1.- Catalogación.

- Reglas de Catalogación (American Library Association) primera edición.

#### 2.- Clasificación.

- Reglas de catalogación por autor Cutter.
- Clasificación por materia: sistema de clasificación Dewey, 16 edición.

#### 3.- Indización.

- Macrothesaurus de la OCDE, (1979)
- Macrothesaurus de las Naciones Unidas, (1985)

Hay que señalar que está en etapa de planificación el implementar el sistema micro ISIS. para lo cual ya se cuenta con

los programas donados por la UNESCO.

Cono Sur. Nuestra publicación periódica es Cono Sur, la cual busca el presentar nuevas ideas y elementos que aporten una voz autorizada en el quehacer político y académico internacional. Colaboran en Cono Sur académicos nacionales y del exterior analizando temas candentes y de interés en las áreas de las relaciones América Latina-Estados Unidos, América Latina-Unión Soviética, Seguridad Regional y Relaciones inter-estatales. Junto con Cono Sur se edita una separata la cual señala los hitos más importantes de lo último acontecido en las relaciones entre Argentina-Estados Unidos y Chile-Estados Unidos.

B. La información y datos específicos sobre población que no se encuentran disponibles en la institución se obtienen en: i) Banco de Datos de CELADE (OMUECE) (Información básica), ii) Sistema Redatam (estudios específicos), iii) DOCPAL (Información bibliográfica) y iv) Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

C. Los principales cambios, en el último tiempo, en el campo de la información son:

i) Creación de nuestros propios bancos de datos. Por ej. la institución cuenta con un Banco de datos electorales que incluye alguna información estructural.

ii) Generación y procesamiento de nuestros propios archivos.

iii) Autonomía del recurso computacional y sistemas de conexión con otros bancos de datos.

D. Los cambios descritos en el punto anterior constituyen, en su gran mayoría, los logros recientes más importantes. último tiempo.

La dificultad del acceso a la información oficial es una de las frustraciones más importantes del último tiempo, ya que su manejo se ha transformado en fuente de poder e ingresos. En tal sentido, es importante destacar el esfuerzo que realizan las organizaciones no Gubernamentales (ONG) para instalar sistemas de información que permitan superar las dificultades de acceso a las fuentes tradicionales.

#### 4.- El futuro.

Las diferentes Areas de Trabajo continuarán generando información sobre población de distinto nivel y alcance. Tanto el volumen de información acumulado así como la tendencia a privilegiar el análisis de unidades relativamente pequeñas (comunidades, poblaciones, etc.) hace necesario diseñar instancias dedicadas al tratamiento de la información que permita su uso por otras instituciones y la conexión con otros bancos de datos, sean nacionales o extranjeros. De

hecho, ya se está delineando la conformación de una Unidad de Computación y Tratamiento de Datos que cumplirá los objetivos señalados.

5.- Las sugerencias orientadas a mejorar el uso e intercambio de información sobre población son, básicamente, tres: a) Realizar seminarios nacionales y regionales orientados a evaluar el uso (quienes, cómo, etc.) de los sistemas de información existentes así como para examinar el nivel de conocimiento acumulado en las distintas áreas temáticas referidas a la cuestión poblacional. b) Por una parte apoyar todas aquellas iniciativas orientadas a uniformar la información lo que permitirá su uso extensivo (Sistemas de Bibliotecas Integrados, uso del Programa Micro Isis-UNESCO, etc.). c) Estimular los procesos de generación de información sobre temas de población de las Organizaciones No Gubernamentales que, por un lado, se adecúe a las necesidades de investigación de las distintas instituciones y por otro, debilite el monopolio informativo de las instancias gubernamentales.

